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05/03/2002 VIAJE OFICIAL A LITUANIA

CONFERENCIA  DE  PRENSA  CONJUNTA  DEL  PRESIDENTE 
DEL  GOBIERNO,  JOSÉ  MARÍA  AZNAR,  Y  DEL  PRIMER 
MINISTRO  DE  LA  REPÚBLICA  DE  LITUANIA,  ALGIRDAS 
BRAZAUSKAS

Vilnius, 05-03-2002

Presidente.-  Muchas  gracias  al  Primer  Ministro  de  Lituania  por  su  acogida,  por  su 
hospitalidad.

Como saben ustedes, esta visita estaba prevista para el día 11 de septiembre del año 
pasado y tuvo que aplazarse con motivo de los atentados del 11 de septiembre. Con 
mucho gusto la estamos realizando hoy y con ésta la Presidencia española de la Unión 
ya ha concluido sus visitas a todas las capitales de los países candidatos a la ampliación 
de la Unión Europea.

Yo he expuesto al Primer Ministro cuáles son las prioridades de la Presidencia española 
y qué es, efectivamente, lo que nosotros deseamos impulsar a lo largo de este semestre: 
prioridades  concentradas,  fundamentalmente,  en  lo  que  significa  la  lucha  contra  el 
terrorismo y la construcción de un gran Espacio de Seguridad, de Justicia y de Libertad 
con Europa; prioridades en lo que se refiere al relanzamiento económico de la Unión 
Europea para llegar a una zona de crecimiento, de competitividad y de pleno empleo en 
Europa a lo largo de esta década de comienzos de siglo. A eso dedicaremos nuestros 
esfuerzos y el Consejo Europeo de Barcelona la próxima semana, Consejo Europeo en 
el que participarán los países candidatos y,  en este caso, tendremos mucho gusto en 
recibir en ese Consejo al Primer Ministro de Lituania. De lo que se trata es de asociar a 
los países candidatos a todo el proceso de estrategia, de reformas económicas y sociales 
que vamos a desarrollar. 

En tercer lugar, están todas las cuestiones relativas a la ampliación de la Unión Europea. 
Nosotros estamos trabajando para que la Unión Europea fije sus posiciones comunes 
sobre los capítulos a negociar que faltan,  fundamentalmente el capítulo agrícola y el 
capítulo de la política regional, y que podamos tomar decisiones sobre la ampliación de 
la Unión Europea antes de fin de año. Ése es el elemento básico: que antes de fin de año 
pueda decidirse qué países van a formar parte de la Unión Europea. En este momento 
sabemos que hay diez países candidatos que trabajan para ser miembros de la Unión en 
una primera fase y, naturalmente, sobre eso nos tenemos que pronunciar.



Habrá  un  examen  de  la  situación  de  la  ampliación  en  el  Consejo  Europeo  que 
celebraremos en Sevilla en el próximo mes de junio. En consecuencia, los elementos 
determinantes  de  la  preparación  de  los  países,  por  una  parte,  y  de  las  posiciones 
comunes  de la  Unión Europea,  por  otra,  serán revisados en el  Consejo Europeo de 
Sevilla.

He tenido la oportunidad de conversar también con el  Primer  Ministro,  como él  ha 
dicho, de algunos capítulos sensibles para Lituania, como es el caso de la agricultura, 
como es el caso de los temas relativos a problemas de la central nuclear, etc., etc. y 
también de la situación específica de Kaliningrado. 

Sobre  todas  estas  cuestiones  ha  habido  una  conversación  muy  provechosa  y  muy 
productiva. Evidentemente, es la Comisión Europea la que tiene que negociar y cerrar 
esos  capítulos  con  Lituania;  pero,  desde  luego,  la  Presidencia  española  desea  que 
Lituania siga progresando, siga haciendo su capítulo de reformas, siga adaptando sus 
estructuras productivas e institucionales a los parámetros de la Unión Europea y que, en 
consecuencia, puedan tomarse también decisiones de la futura integración de Lituania 
en la Unión Europea. Ése es nuestro deseo y ése es uno de los objetivos fundamentales 
de estas conversaciones, junto con un breve repaso de las relaciones bilaterales, que no 
plantean ninguna cuestión en especial y que sí deseamos mejorar e intensificar, tanto 
desde el punto de vista político, como económico, comercial y cultural. 

P.- (Inaudible)

Presidente.- Deseamos tener una Embajada aquí, en Lituania, y espero que la podamos 
tener en el plazo de tiempo más breve posible. No es una cuestión de dificultad, no es 
una cuestión de dificultad política;  es una cuestión,  sencillamente,  de ordenación de 
nuestro servicio diplomático. Espero y deseo que podamos tener una Embajada cuanto 
antes en Lituania. Ése es nuestro deseo.

P.-  Al señor Presidente  del  Gobierno de España y Presidente  de la  Unión Europea. 
Estamos, señor Aznar, en el tercer mes de la Presidencia española de la Unión y a mí 
me gustaría saber qué perspectivas cree usted que aguardan en el Consejo de Barcelona, 
que es la próxima cita más importante.

Presidente.-  Como  usted  sabe,  el  objetivo  fundamental  del  Consejo  Europeo  de 
Barcelona es caminar hacia la Europa del pleno empleo, cosa que es posible; además de 
ser deseable, es posible. Para caminar hacia la Europa del pleno empleo, que es nuestro 
gran  objetivo,  nosotros  tenemos  que  conseguir,  primero,  unas  condiciones  de 
crecimiento en Europa más vigorosas que las actuales, para lo cual la introducción del 
euro en muchos  países  europeos  es  muy importante,  y,  en  segundo lugar,  debemos 
ratificar lo que en este momento es una impresión general, que es que la desaceleración 
económica ya ha tocado fondo y que todos los países van a empezar un período de más 
vigoroso crecimiento.

Junto con el  crecimiento tenemos que apostar  por una mejora de competitividad de 
todas nuestras economías y solamente podemos conseguir una mejora de competitividad 
de  nuestras  economías  con  un  proceso  vigoroso  de  reformas  en  las  economías  de 
nuestros países. No estamos hablando y no queremos hablar en este punto solamente de 
la Unión a quince, sino queremos hablar ya de una Unión ampliada, y es por lo que 



nosotros  hemos  invitado  a  participar  en  este  Consejo  a  los  países  candidatos  a  la 
integración en la Unión Europea. Deseamos que sean partícipes de esa estrategia y de 
esos objetivos. 

Por lo tanto, es: pleno empleo, cómo conseguir más crecimiento y cómo conseguir más 
competitividad. 

Hasta ahora le tengo que decir que tengo una visión de que podemos acercarnos a unos 
resultados muy positivos en el Consejo Europeo de Barcelona. Se han dado ya algunos 
avances muy significativos en distintos ámbitos. 

En el ámbito de los mercados financieros, para conseguir un mercado financiero único, 
se  han dado avances  sustanciales  que  nos  van  a  permitir  avanzar  en  la  Presidencia 
española y también en la posterior Presidencia danesa, y cumplir las fechas de 2003 y 
2004 para el mercado financiero único de Europa. 

Segundo,  desde el  punto de vista  de lo  que  significan  las  reformas  de  los  sistemas 
educativos, las posiciones mantenidas por el Consejo de Ministros de Educación hacen 
una apuesta muy clara por la reforma de los sistemas de enseñanza y por unos sistemas 
fundamentados en la calidad de la enseñanza, lo cual es fundamental.

Tercero, creo que podemos llegar a un acuerdo razonable, positivo, para la apertura a la 
competencia y la liberalización de sectores energéticos; en concreto, especialmente, de 
la electricidad y del gas. Creo que podemos llegar a una conclusión positiva en ese 
terreno y, evidentemente, creo que vamos a poder llegar también a unas conclusiones 
positivas desde el punto de vista de las reformas laborales, que nos permitan mejorar las 
estrategias de empleo en Europa.

En consecuencia, junto con otros factores, para no alargarme, me parece que estamos 
ante  una  buena  oportunidad  de  trabajo  positivo,  reformador,  abierto,  en  el  Consejo 
Europeo de Barcelona. He dicho desde el primer momento que quería que Barcelona 
fuese asociada a la idea de las reformas en Europa, y creo que eso puede ser así y va a 
ser  así,  y  se  están dando,  sin  duda,  pasos  sustanciales  que  vamos  a  intentar  cerrar, 
naturalmente, a lo largo de los próximos días.

En estos días precisamente yo  estoy en contacto con todos los colegas de la Unión 
Europea justamente cerrando y perfilando los últimos detalles de ese Consejo Europeo 
de Barcelona, que espero y deseo que pueda ser celebrado con buen éxito.

Por cierto, no quiero dejar de manifestar mi asombro y no voy a decir mi extrañeza, 
porque  ya  no  me  extraña  mucho.  Pero  el  hecho  de  que,  efectivamente,  el  Partido 
Socialista  de  Cataluña,  parte,  al  parecer,  del  Partido  Socialista  de  España,  vaya  a 
participar  en las manifestaciones  convocadas  en Barcelona contra  la  globalización  y 
contra el Consejo Europeo me parece una cosa absolutamente insólita. Es decir, ver a 
los dirigentes socialistas manifestarse en contra de los dirigentes socialistas, entre otros, 
que van a estar sentados en el Consejo Europeo realmente es un espectáculo inenarrable. 
Si es posible que alguien ponga algo de sentido común para evitar que eso se produzca, 
estaría muy bien porque, de lo contrario, evidentemente, el espectáculo, como digo, va a 
ser inenarrable. 



P.-  Una  pregunta  de  ámbito  nacional.  Quería  preguntarle  si  usted  cree  que  los 
ciudadanos españoles pueden seguir confiando en que se pueda acabar con el terrorismo 
cuando los dos principales partidos políticos están cada día descalificándose, se tratan 
de desleales o de irresponsables cuando abordan este asunto.

Presidente.- Hay una cuestión que es una cuestión previa y es la siguiente: de lo que se 
trata es de que, cuando se firman unos acuerdos,  cuando se firman unos pactos, los 
acuerdos y los pactos deben cumplirse. Eso es exactamente y eso es lo que desean los 
ciudadanos. 

España y los españoles todos tenemos un compromiso muy claro de lucha contra el 
terror y mantener la unidad entre todos en la lucha contra el terror es fundamental. Eso 
es lo que se trata de hacer. 

Si se firma un acuerdo, el acuerdo hay que mantenerlo; si se firma un acuerdo, hay que 
practicar  políticas  coherentes  con  ese  acuerdo  y,  si  se  firma  un  acuerdo,  hay  que 
producir manifestaciones que respeten ese acuerdo. De eso es de lo que se trata. 

Naturalmente,  lo  que  no  se  puede  confundir  es  ese  principio  de  unidad  con  los 
problemas o las divergencias que puedan tener algunos. Acabo de poner un ejemplo de 
lo que no es, en mi opinión, lógico, que es el espectáculo de ver a una parte del Partido 
Socialista manifestándose contra el Consejo Europeo. Es que eso es insólito, es que no 
tiene parangón en ningún país europeo.

¿Usted se imagina a los dirigentes socialistas manifestándose en contra de Schröder, de 
Blair, de Jospin, de Solana o del propio Comisario sobre esto? Y no voy a decir ya del 
señor Chirac o de mí mismo. Es que es una cosa absolutamente insólita, del mismo 
modo que, cuando hay una decisión soberana del Parlamento español, como el Plan 
Hidrológico Nacional, es absolutamente insólito pretender bloquear fondos europeos, 
que no lleguen a España fondos europeos. Es absolutamente insólito. 

Cuando estamos hablando de otras cuestiones tan especialmente importantes, como son 
los acuerdos que se firman,  hace falta  un ejercicio importante  de responsabilidad y, 
naturalmente, respetar los pactos y los acuerdos que se firman. Ésa es la mejor garantía 
para todas las personas que en un determinado momento puedan sentirse amenazadas en 
su vida. Ayer vimos como se intentó un atentado contra la Bolsa de Bilbao y ayer vimos 
cómo se intentó un atentado contra un dirigente político muy importante, como Nicolás 
Redondo. 

Estoy absolutamente convencido de que la confianza en la fortaleza en que los acuerdos 
van a ser cumplidos, van a ser respetados y se van a afrontar las políticas con todas sus 
consecuencias es la mejor de las garantías que puedan tener los ciudadanos. 

Por eso ese principio de rigor, ese principio de seriedad, ese principio de coherencia, de 
responsabilidad, al final, es el que es exigible para todos. Espero y deseo que así sea, no 
solamente  en  ese  ámbito,  sino  en  otros  ámbitos  que  efectivamente  contribuirían  a 
aclarar posiciones políticas de algunos.

P.- (Inaudible) 



Presidente.- Son problemas, efectivamente; pero los problemas han sido tratados con la 
normalidad y las reglas propias. Las personas que delinquen en España son puestas a 
disposición  de  la  Justicia.  Es  un  tema  que,  desde  el  punto  de  vista  de  la  relación 
bilateral,  sí  nos  hemos  ocupado  de  él.  No  tiene  tampoco  una  significación 
extraordinariamente grande; pero sí comprendo perfectamente que preocupe, tanto a las 
autoridades lituanas, como también a las autoridades españolas. 

Ese fenómeno está vinculado a fenómenos --hay que decirlo-- de inmigración ilegal 
vinculada a organizaciones criminales y,  por lo tanto,  es un fenómeno que debe ser 
combatido con toda contundencia, no solamente en España, sino también, por supuesto, 
en Lituania.

Tengo que decir  que ése es un fenómeno que no afecta  solamente  a ciudadanos de 
origen lituano. El problema de la inmigración ilegal, y por eso es muy importante que el 
Consejo de Ministros de Justicia e Interior haya aprobado un plan contra la inmigración 
ilegal,  es su vinculación completa  a organizaciones  criminales,  que explotan a seres 
humanos y, al mismo tiempo, luego se dedican a cometer crímenes o a cometer delitos. 
Por eso tiene que ser muy clara la respuesta de todos los países de la Unión Europea, 
también de todos los países candidatos, para combatir esos fenómenos.

P.- (Inaudible)

Presidente.- Hay dos cuestiones en ese punto: hay un compromiso para el año 2005 de 
cerrar la primera fase y hay un segundo compromiso para el año 2009. Creo que eso 
sería necesario. Ésa es la posición de la Comisión Europea y, evidentemente, yo, como 
Presidente del Consejo, respaldo la posición de la Comisión Europea. 

Sé que,  evidentemente,  no es un tema sencillo;  es  un tema difícil.  Pero también  es 
verdad que hay que comprender que los procesos de integración o de adhesión a la 
Unión Europea luego tienen que ser ratificados y tienen que ser ratificados en todos los 
países  de  la  Unión.  Y,  efectivamente,  puede  haber  países  de  la  Unión  que  pongan 
dificultades si esas fechas, evidentemente, no se cumplen.

En consecuencia, yo invitaría al cumplimiento de esas fechas y también quiero decir que 
estoy convencido de que la Unión Europea pondrá los medios que estén a su disposición 
y a su alcance para ayudar a Lituania a la hora de hacer las transformaciones necesarias 
provenientes del cierre de esa central nuclear.

P.- (Inaudible)

Presidente.- Hay dos fechas: una parte es 2005 y otra parte es 2009. 

Muchas gracias.


